
武器好不好 國防部一定知道？ 張逸中／大專教師（台南市） 近幾年朝野為了軍購案吵個不停，正反理由都很充分，但是卻好像沒有談到一個技術性的重點，就是我們的採購人員真的是專家嗎？ 如果說軍人就一定是武器專家，武器好不好國防部一定知道，以我的經驗並不一定。十年前我就讀博士班時，對於側掃聲納很有興趣，也得到師長的信任，許多計畫需要使用這項儀器時都會找我負責。某日海軍某測量單位主管來訪老師未遇，與我閒聊到我的此項工作。數日後接到邀請要我到左營專題演講這種聲納，對於還是博士生的我來說這是天大的面子，當然積極準備欣然赴邀。 演講時多數士官兵都豁然開朗、頻頻點頭，反而是幾位長官表情沉重怪異。演講完畢長官帶我參觀他們的側掃聲納，這是我最有興趣的部分，也提出一些可以提升效能簡化操作程序的建議，士官兵繼續讚嘆，長官繼續表情凝重。 回到辦公室與長官談話之後終於知道長官們不高興的原因，因為他們買錯了！他們買這種聲納目的在於掃雷，就是看看「前方」水域有沒有水雷，但是側掃聲納是用來掃瞄船底目標的聲納，甚至聲納體是拖在船後面的，用它掃雷的話應該在看到水雷之前船已經被炸翻了。而且他們一口氣買了三台，每一台的價格都在數百萬之譜。士官兵之所以高興是之前不太會用、壓力好大，聽完以後就知道怎麼玩了；可是他們不知道，我講完之後那三台儀器應該會被藏起來不用了。 這類情況光我親身經驗就不只一次，我曾在某軍方主持的技術討論會議中，聽到一位教授說了一句名言「怪不得軍方這麼多機密，原來是見不得人哦」？當時因為在場的教授和軍官很多，我輩份太低不敢笑，但是真的很難過。 所以要我完全相信軍方的專家不凸槌還真的不太容易，可惜目前都沒人談到這種技術問題。   【2005/09/23 聯合報】   

第 1 頁，共 1 頁武器好不好 國防部一定知道？

2007/11/22http://ycc.dwu.edu.tw/forFriend/Talks/WrongBuying.htm


